



Mi Universidad

Control de lectura

Franklin Samuel Gordillo Guillén

Segundo parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de abril de 2025

Modelos Sociomédicos en Salud Pública

La salud pública es un campo complejo que abarca el fenómeno salud-enfermedad desde una perspectiva social y biológica. Existen diversos modelos que intentan explicar las condiciones de salud-enfermedad (SE), así como las interpretaciones y respuestas que la sociedad ha generado. Con el tiempo, los modelos "puros" han desaparecido, dando lugar a enfoques más integrales que reconocen la importancia de los procesos sociales en la producción de las condiciones colectivas de salud. En este contexto, los modelos sociomédicos han ganado relevancia al proponer una visión que convina elementos poblacionales y equitativos. Sin embargo, estos modelos enfrentan dificultades debido a políticas que priorizan lo individual y lo privado sobre lo colectivo y lo público. Construcción de lo social en los modelos sociomédicos.

Los modelos sociomédicos han sido influenciado por dos grandes corrientes sociológicas: Teorías del consenso o plantean la sociedad como un sistema funcional en equilibrio donde la estratificación social es necesaria para su funcionamiento. Consideran que las desigualdades son naturales y reflejan la importancia funcional de ciertos roles dentro del sistema. Teoría del conflicto ven la sociedad como un espacio de lucha entre clases sociales debido a la

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz.

Medicina náhuatl

Franklin Samart

La medicina náhuatl es un sistema de conocimientos y prácticas de salud desarrollado por los pueblos indígenas de México antes de la llegada de los españoles. Su enfoque combina la observación de la naturaleza, principios religiosos y la cosmovisión mesoamericana. A través de distintos textos históricos, se han preservado elementos claves de esta medicina tradicional, la cual sigue teniendo influencia en comunidades indígenas rurales en la actualidad. Conceptos fundamentales de la medicina náhuatl: La medicina náhuatl se basa en una concepción holística de la salud, en la que cuerpo, mente y espíritu están interconectados. Para los nahuatl la enfermedad podía tener orígenes tanto físicos como sobrenaturales. Uno de los principios centrales de su cosmovisión médica es la polaridad entre lo frío y lo caliente, que clasificaba enfermedades, alimentos y remedios según su naturaleza. Esta idea sigue presente en diversas comunidades indígenas y en la medicina popular mexicana. El equilibrio entre estas fuerzas era fundamental para la salud, y se buscaba restaurarlo mediante hierbas medicinales, rituales, dietas específicas y prácticas como la succión de "entidades dañinas" o el uso de sangrías para expulsar las enfermedades.

La medicina tradicional mexicana es un sistema de conocimientos y prácticas de salud heredado de las civilizaciones prehispánicas, enriquecido a lo largo del tiempo por la influencia de la medicina colonial y las tradiciones populares. Este sistema se basa en el equilibrio entre el cuerpo y el espíritu y la naturaleza, incorporando elementos como la herbolaria, las limpias, los rituales y el conocimiento de parteras y brujos.

Origen y evolución histórica

Las civilizaciones mesoamericanas, como los mexicas y mayas, desarrollaron un complejo conocimiento sobre la salud y la enfermedad, basado en la observación de la naturaleza y la interacción con el entorno. Los códices prehispánicos documentan el uso de hierbas medicinales, terapias con vapor y la relación entre la espiritualidad y la sanación. Con la llegada de los españoles, este conocimiento se mezcló con la medicina europea dando lugar a un sincretismo que sigue vigente en muchas comunidades.

Principales prácticas y elementos: herbolaria

Es uno de los pilares fundamentales de la medicina tradicional mexicana. Plantas como el epazote, la vuda, la manzanilla y el árnica son utilizadas para tratar diversas dolencias. Muchas de estas plantas han sido estudiadas

Referencias bibliográficas:

1. López, A.O., Blanco, G.J. (1994). Modelos Socioeconómicos en Salud Pública: Conciencias y desencuentros. Universidad Autónoma Metropolitana- Xochimilco, México. PP 374- 384
2. López, A.A. (2017). Medicina náhuatl. Universidad Nacional de México, Instituto de Investigaciones Históricas. PP 5- 44
3. Saldaña, S. (2020). Medicina tradicional en México: entre pseudo ciencia, magia, Cultura y charlatanería. Xataka México.